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特首中東行

香港行政長官李
家超展開任內第二次中
東訪問行程，更開創先河，首

次帶領20多位內地企業代表一同出訪。李家超
昨日在香港特區代表團大合照後，分別與七名來自內

地五省兩直轄市企業的代表交流。有內地企業代表認為，中
東市場高速發展，潛力巨大，香港專業服務可助企業在當地進
行併購和投資。

有分析指出，特區政府這次帶領內地企業 「走出去」 ，協
助內企接觸中東，並促成更多合作和機遇，充分體現香港作為
「超級聯繫人」 和 「超級增值人」 的能力和價值。

七位與李家超交流的代表，
分別是廣東佳都科技集團執行總裁
陳嬌、廈門光莆電子股份董事長助
理兼公司數智能源事業部總經理陳
奕林、江蘇路宜投資董事長尹海
杰、北京森特士興集團副總裁顏
堅、上海復星國際副總裁祝文魁、
浙江金帝聯合控股集團常務副總裁
盧衍銘，以及寶業湖北建工集團董
事張健。

眾企業多涉海外出口業務
大公報記者留意到，這次隨

香港代表團出訪的內地企業，均有
個共通點，就是海外出口佔業務很
大比例。美國發動關稅戰影響全球
貿易，企業都在努力應對複雜多變
的市場環境和激烈的行業競爭，當
中不少內地企業已提前部署、找到
應對辦法，包括在第三國部署生產
線繼續出口業務等。此次前往卡塔
爾和科威特，是繼續實現企業業務
多元化分布戰略的重要一步。

飛書深諾集團首席執行官沈
晨崗也是這次隨團內地企業代表
之一，他早前接受訪問時說，中
東市場近年高速發展，潛力巨
大，冀親赴當地了解最新情況，
他認為香港專業服務可助內地企
業在當地進行併購和投資。其他
內地創新科技企業代表也有跟
團，包括廣州億航智慧設備、深
圳兔展智慧科技等。

香港特區代表團今次帶同這
些省市的企業代表出訪中東，可說
是水到渠成。事實上，香港早與這
些省市有緊密聯繫，建立起合作平

台，包括浙港
合作協議、閩
港合作協議、
粵港合作聯席
協議、滬港合
作協議等。同
時，香港作為
高度國際化城市，不但在法律、貿
易制度方面與國際標準接軌，亦具
備豐富的國際合作經驗。特區政府
這次帶領內地企業 「走出去」 ，反
映香港利用自身能力和優勢，承擔
更多責任，協助內地企業接觸中
東，並促成更多合作和機遇，充分
體現香港作為 「超級聯繫人」 和
「超級增值人」 的能力和價值。

香港牽線搭橋助力釋除疑慮
此外，中東國家近年積極推

動經濟多元化發展，避免過分依賴
能源。另一方面，內地經濟發展穩
定、製造業基礎雄厚，香港則在接
軌國際市場、科研教育及專業服務
方面具備競爭力，正可為包括卡塔
爾和科威特在內的中東市場提供實
質支援，香港和內地也可作為兩國
分散投資的理想地點。

事實上，此行李家超特首親
自帶隊出訪，成為 「金漆招牌」
和可靠保障。內地民營企業與中
東市場之間過去互動較少，未必
有合作的信任基礎，有香港牽線
搭橋，亦有助中東政府代表及企
業釋除疑慮、放心大膽地商討合
作，吸引更多中東企業來香港和
內地投資，以及內地和香港企業
實現多元布局。

大公報記者 彭子河（文） 融媒組（視頻）
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代表團包括多家內地大企業
廣東佳都科技集團

•專注於智慧城市治理及智能交通，業務涵蓋城市管理、公共
安全及交通基礎設施

•率先發布全球首個交通行業AI大模型，建設首批智慧地鐵線
路和智慧車站

廈門光莆電子股份

•專注於LED照明、傳感器、智能家居產品及醫療電子元件的
研發與製造

•聚焦半導體光集成傳感器自主可控，持續攻堅國家 「卡脖
子」 技術瓶頸

江蘇路宜投資

•專注於投資管理，包括股權投資、項目融資及資產管理
•與卡塔爾自由區管理局（QFZ）在卡塔爾烏姆阿爾霍爾自由
區共同建立 「中卡路宜工業園」

北京森特士興集團

•專注於高端金屬建築圍護系統、BIPV（建築光伏一體化）、
光儲充一體化，以及環保領域

•環境保護項目，包括土壤修復、水處理及生態恢復，亦涉及
建築及基礎設施開發，注重可持續技術

上海復星國際

•業務涵蓋醫藥、醫療器械、醫療服務、旅遊、時尚與零售、
保險、金融服務、資產管理、房地產等

•中國最大的民營綜合企業控股公司之一，在全球逾35個國家
均有業務

浙江金帝聯合控股集團

•業務多元，涵蓋海外油氣田、大宗石化貿易等領域
•專注於國內外市場的資本運作與項目開發

寶業湖北建工集團

•專注於建築工程、房地產開發及基礎設施項目，涉及住宅、
商業及公共工程

•是建築業AAA級信用企業和全國重合同守信用企業
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香港與中東交往日益緊密。香港特區
行政長官李家超是次率團出訪卡塔爾和科
威特，連同上次已訪問的沙特和阿聯酋，

合共為海合會成員國的三分之二，佔海灣阿拉伯合作
委員會國家的總人口約九成。目前香港與中東已達成
不少合作，對中東營商環境和文化有一定了解，加上
李家超致力將香港打造成對穆斯林友善城市，持續向
中東傳遞出友善姿態，透過促進香港與中東人文交
流，推動經濟、貿易、創科等各領域合作。

李家超早前表示，中東除發展迅速，資金充裕，
更積極尋求分散風險，尤其分散投資到內地和香港。
這亦配合全球經濟重心東移的大趨勢。於他第一次出
訪期間，香港、沙特和阿聯酋的企業和機構共同簽署
多份高質量的合作協議或意向書，並於之後保持政府
及民間的頻密交往。

特區計劃在利雅得增設經貿辦
兩地在金融方面也有合作，沙特、阿布扎比及迪

拜的交易所被納入港交所認可證券交易所名單，當地
上市公司可以在港交所第二上市。另外，沙特和香港
都有追蹤對方市場的交易所買賣基金ETF上市。而沙
特公共投資基金（PIF）與香港金融管理局簽署了諒解
備忘錄，共同出資設立一個目標規模為10億美元的投
資基金，投資與香港及大灣區有聯繫的企業。去年中
東國家駐港公司數目按年上升超過20%。

特區政府亦計劃增加在中東的經貿辦數目，除現
時的迪拜經貿辦外，正積極推展在沙特利雅得開設另
一經貿辦。

把握
機遇

卡塔爾：推出「2030國家願景」
卡塔爾位於波斯灣西南岸的

卡塔爾半島上，近年來，卡塔爾
政府大力投資開發天然氣，將其
作為經濟發展的重中之重。在大
力發展能源產業的同時，卡塔爾
還推出了「2030國家願景」規
劃，核心是通過大力發展經濟多
元化，到2030年打造成一個可
持續發展、具有較強國際競爭
力、國民生活水平高的國家。

掃一掃有片睇

中東多國轉向多元發展
科威特：力拓金融貿易旅遊

科威特地下淡水貧乏。石
油、天然氣工業為國民經濟主
要支柱。近年來，政府在重點
發展石油、石化工業的同時，
強調發展多元化經濟，着力發
展金融、貿易、旅遊、會展等
行業。科威特主要出口商品為
石油和化工產品，進口商品包
括機械、運輸設備、工業製
品、糧食和食品等。

話你知

香港「超級聯繫人」作用大機遇多
特區政府首次帶領內地多家大企業「走出去」

中東行展現香港優勢加強北極航道合作 確保國際海運安全
昨日，行政長官李家超展開

任內第二次中東行。與2年前的首
訪相比，此次無論是在代表團的
組成、探討合作的範圍，還是香
港的角色，都有了明顯的 「升
級」 。在新的發展形勢下，香港
主動作為，發展的空間更廣闊，
對國家的作用也將更加突出。

中東長期以來都是我國的重
要合作夥伴，也是 「一帶一路」
倡議的重要一環。李家超此次到
訪的卡塔爾及科威特兩國，近年
經濟發展快速，例如卡塔爾已成
為中東重要航空樞紐，科威特政
府所掌管的主權財富基金，管理
超過7千億美元資產。這與香港的
國際金融中心和全球航空樞紐地
位高度契合，為雙方提供了 「強
強聯手」 的合作空間。

與此同時，中東本身也有不
少豪客，卡塔爾和科威特的人均
GDP就分別位居海合會成員國第
一與第三。香港作為長期匯聚高
資產人士及頂級消費者的奢華市
場樞紐，近年亦吸引眾多頂尖汽
車、遊艇、私人飛機品牌的投
資，有潛力成為中東遊客的 「首

選之地」 。
自本屆特區政府上任以來，

中東一直是重點開拓的市場。2023
年，香港已與沙特和阿聯酋企
業、機構交換了13份合作備忘錄或
合作意向書，兩隻投資港股的ETF
先後在沙特交易所掛牌，金管局
亦與沙特公投基金共同出資創建
目標規模達10億美元的基金。

更值得一提的是，此次隨團
的還包括多間內地企業代表。這
說明，不管海外國家還是內地企
業，都非常重視香港 「內聯外
通」 的獨特優勢，希望依託香港
的成熟資本市場以及蓬勃的發展
動能，實現 「引進來」 、 「走出
去」 目的。

事實上，行政長官每出訪一
次，都能有效提升香港的角色作
用。在當前全球經濟復甦乏力、
美國關稅戰威脅全球經貿穩定之
際，香港的國際化平台、自由港
地位對國家乃至世界都更加重
要。在危機中覓機遇，關鍵在於
應變求變，發揮好香港的優勢，
未來類似的交流合作相信會陸續
有來。

在習近平主席訪俄期間，中俄簽署
了關於進一步深化中俄新時代全面戰略
協作夥伴關係的聯合聲明，當中備受矚
目的內容包括 「加強北極航道互利合
作」 。在當前複雜的國際政經形勢下，
尤其是美國威脅 「奪回」 巴拿馬運河、
吞併格陵蘭，意圖 「卡死」 全球海運隘
口之際，中俄加強北極航道合作，是應
對美國霸凌霸道，維護全球航運自由，
確保自身戰略利益的積極舉措。北極航
道尚且如此重要，更何況是巴拿馬運河
港口？

中俄加強北極航道合作並非始於今
日。去年中，中俄便在合作框架下成立
中俄北極航道合作分委會，開展北極開
發和利用互利合作，當時就明確指出，
「推動將北極航道打造成為重要的國際

運輸走廊，鼓勵兩國企業在提升北極航
道運量和建設北極航道物流基礎設施等
方面加強合作。」 事實上，強化北極航
道的合作，既是互利雙贏之舉，同時也
是在保障全球航運和貿易自由。

從資源價值來看，北極地區擁有全
球30%以上的天然氣資源和13%的未開
採石油儲量，大量的優質煤炭以及鐵、
錳、金、鎳、銅等礦藏，有 「第二個中
東」 之稱。俄羅斯需要一條更加便利的

「直通」 航道以輸出資源，強化自身經
濟發展動力。中國也需要新的資源進口
選擇方向，北冰洋油氣資源增量加上運
輸通道的便利性，也將豐富中國能源採
購多元化戰略的內容。世界其他國家尤
其是北歐國家也能藉此打開新的國際貿
易方向。

從航運價值來看，近年來北極海冰
夏季融化程度屢創新高，極大地提高了
北極航道的利用價值。中國的對外貿易
嚴重依賴海上航線，北極航道的開通不
僅可以縮短前往西歐、北美的航程，降
低物流成本，還可以避免關鍵港口受限
的困擾以及打破海上通道單一性局面，
實現中國國際航運多元化，節省大量的
經濟成本和政治成本，保障重大的戰略
利益和安全。而北歐諸國更可藉此強化
自身港口戰略價值，免受國際霸權的要
挾。

因此，加強北極航道合作，意義不
僅僅在於擴大新航道，更在於維護全球
的共同利益。事實上，美國長期以來通
過政治軍事等各種手段，意圖把控全球
航運的 「通行權」 和 「定價權」 。例
如，2022年發布新版《北極地區國家戰
略報告》、2023年單方面宣布擴大對北
極和白令海大片區域大陸架的主權要

求；2024年發布《2024年北極戰略》矛
頭直接對準中俄。

今年以來，特朗普政府接二連三出
招，威脅將加拿大併入第51州、吞併格
陵蘭，乃至恐嚇 「奪回」 巴拿馬運河
等，意圖藉此扼住全球貿易以及航運的
「咽喉」 。不僅如此，美國還宣布將對

所有中國貨輪徵收 「天價港口費」 。事
實說明，全球貿易及航運面臨數十年來
最嚴峻的局面。

中俄此次加強北極航道合作，意味
着國際海運將迎來比較安全的 「備用航
道」 ，同時也是向全球發出清晰的信
息，表明中方有足夠的決心和手段，阻
止美國壟斷海上貿易 「生命線」 。

北極航道目前只佔全球海運量的極
小比例，無法和巴拿馬運河相比。中方
重視北極航道，更重視巴拿馬運河港口
的戰略地位。正因如此，長和意圖出售
相關港口的行為遭到輿論的強烈批評，
指出在美國發動貿易戰的關鍵時刻，相
關行為無視國家的重大利益，是資敵、
助敵行為，絕不能容忍。而國家市場監
督管理總局以及外交部亦接連表態，發
出嚴正的警示。在大義大節面前，如果
長和相關負責人還有起碼的清醒認識，
就應該立即停止有關交易。
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